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Parceria com a prefeitura garante
veículo zero à APAE de Goioerê

Moreira Sales garante pagamento do piso
salarial aos agentes de saúde e endemias

Na última sexta-feira, o
prefeito Rafael Bolacha re-
alizou duas reuniões com
as Agentes Comunitárias
de Saúde e Endemias
(ACS e ACE) para alinha-
mento dos trabalhos e
discussões de interesse das
duas classes. 

Quarto Centenário
retoma obras de
pavimentação do
Jardim Moleiro
Depois de um logo

período paralisadas, de-
vido ao período de chu-
vas, as obras de pavimen-
tação asfáltica do Jardim
Moleiro foram retoma-
das. O prefeito Akio Abe
acompanhou o reinício
dos serviços e destacou
a importância das obras.

Coleta de lixo,
iluminação pública e

sinalização de trânsito
foram assuntos da
sessão da Câmara
Os vereadores de Goio-

erê realizaram na noite de
ontem, mais uma sessão
plenária, oportunidade em
que foram aprovados re-
querimentos e indicações,
cobrando melhorias em di-
versos setores da comuni-
dade.

Rotary faz
campanha para  a

coleta de lixo
eletrônico

A Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais –
Apae de Goioerê – recebeu
na última sexta-feira um veí-
culo zero-quilômetro, que
deverá ser extremamente útil
no transporte de alunos e em
diversas atividades da insti-
tuição ao longo dos próximos
anos.

Mais 30 famílias beneficiadas
com água de poços artesianos

Cerca de 30 famílias
acabam de ser beneficia-
das com água de qualida-
de, através de poços ar-
tesianos que a prefeitura
de Goioerê está perfu-
rando na zona rural. Um
dos poços está localiza-

do na comunidade rural,
que leva o nome de “Es-
trada do Cuiabano”. O
outro foi perfurado na
comunidade “Baixadinha,
que há mais de 20 anos
esperava por este bene-
fício.

Goioerê conclui a
primeira etapa da

vacinação contra a
Covid em idosos

A Secretaria de Saúde de
Goioerê concluiu nesta se-
gunda-feira, a vacinação
contra a Covid-19, em ido-
sos com idade acima de 88
anos, que foram contempla-
dos na primeira remessa de
vacinas recebidas  pelo
município e destinadas a este
público.

Com casos de Covid em expansão, prefeitura
suspende férias e licenças de servidores

A prefeitura de Goi-
oerê publicou decreto
na última sexta-feira,
suspendendo os pedi-
dos de férias, l icenças

e afastamentos, com ou
sem remu n eração ,
como medida de en-
frentamento à Covid-
19.
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Queda na doação de
sangue devido à

pandemia preocupa
hemocent ros
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Coleta de lixo, iluminação pública e sinalização
de trânsito foram assuntos da sessão da Câmara

Os vereadores de Goioerê
realizaram na noite de ontem,
mais uma sessão plenária,
oportunidade em que foram
aprovados requerimentos e
indicações,  cobrando
melhorias em diversos setores
da comunidade.

Entre os requerimentos, um
de autoria do vereador Márcio
Lacerda,  que solicita da
prefeitura, informações sobre
o módulo policial militar da Vila
Guaíra, desativado há anos pela
PM. O vereador quer saber se
o mesmo será reativado ou
demolido.

Ainda de autor ia de
Lacerda,  foi aprovada
indicação que solicita da
prefeitura, estudos técnico e
de viabilidade, visando alterar
o organograma administrativo
do Município de Goioerê, no
intuito de criar o Departamento
de Descentralização
Administrativa, com o objetivo
de criar a Subprefeitura do
distrito de Jaracatiá.

Márcio Lacerda também
solicita ao setor competente,
que quando dá expansão do
sistema de iluminação de LED
em na cidade, a Praça Walter
Carbonieri seja contemplada
com o referido sistema. De
imediato  ele pede a

Vereadores se reuniram na noite de ontem: indicações e requerimentos aprovados

manutenção do local com
roçagem e limpeza.

Também na sessão de
ontem, foi aprovado
requerimento do vereador
Fábio Plaza, solicitando da
prefeitura, informações sobre
o numero de servidores ligados
à coleta de lixo, bem como
quantos caminhões estão
disponíveis para coleta de lixo
orgânico e reciclado; número
de dias na semana que cada
bairro é atendido; descrição
do planejamento semanal de
coleta de lixo no município.

De autoria do vereador

Patr ik  Peló i,  foi votado
requerimento que solicita o
seguinte da prefeitura: se a
administração municipal dará
continuidade ao projeto de
expansão  do sistema de
iluminação pública de Led na
cidade?. Se sim, se todos os
bairros serão contemplados, se
há previsão de processo
licitatório para esta finalidade
e do contrário, quando que o
município retomará tal ação?

Também foi votada
indicação do vereador Ricardo
Martins,  que solicita à
prefeitura,  inclu ir  no

cronograma de serviços da
Secretaria de Viação e Obras,
a roçagem do campo de futebol
do bairro Vila Candeias, bem
como também a roçagem no
Aeroporto Manoel Ribas.

De autoria do vereador
Fabiano Barboza, foi aprovada
indicação que solicitas do
Conselho Municipal de Trânsito
de Goioerê, para que inclua na
pauta deliberativa do referido
conselho, o seguinte: Estudos
para melhorar o sistema de
sinalização de trânsito, tanto
vertical quanto horizontal, nas
vias do bairro Jardim Curitiba.

Com casos de Covid em expansão, prefeitura
suspende férias e licenças de servidores

A prefeitu ra de
Go ioerê pu blicou
decreto  na última sexta-
feira, suspendendo os
pedido s d e férias,
licenças e afastamentos,
co m o u sem
remun eração,  co mo
medida de enfrentamento
à Covid -19.  A
justificativa é a falta de
pessoal para atuação do
serviço público, já que
muitos servidores que se
enquadram ao regime de
teletrabalho.

De acord o com o
secretá rio de
Administração, Gerson
de Brito, a medida é
necessária para que não a
prestação de serviços por
parte da prefeitura não
se ja comp rometid a.
“Temos vários servidores
em teletrabalho e se
forem concedidas férias
e licenças a prestação de

Fachada do prédio do Paço Municipal: medidas de enfrentamento à Covid-19
serviço se rá
comprometida”, diz ele.

Ele explica que o
decreto  at inge
especialmente os
servidores que atuam nas

secretarias de Saúde,
Educação, Assistência
Social ,  Segurança
Pública e Trânsito, bem
como nos demais
serviços considerados
essenciais. “O que
estamos fazendo é nos

munir de todas as
estratégias no combate à
Covid-19, assegurando
estrutura e garantindo, por
meio de ações como essa,
profissionais para atender
quem precisa”, finalizou
Gerson de Brito.

Reforma tributária
O senador Oriovisto Gui-

marães (PODE) e sua equipe
elaboraram uma cartilha ex-
plicativa sobre a reforma tri-
butária, para esclarecer os
pontos de tensão que per-
meiam o assunto. O senador
Oriovisto defende três ques-
tões fundamentais para a
aprovação da reforma: a sim-
plificação dos tributos, não
permitir o aumento da carga
tributária no Brasil – que já
está muito próxima da média
da OCDE – e a
transparência no processo de
transição para o novo modelo
que deverá ser aprovado.

Reforma tributária II
Oriovisto explica que a

dívida pública já está muito
próxima de 100% do PIB
brasileiro. “Essa situação
deve nos fazer entender o
quão urgente é a necessidade
de reformarmos nosso
sistema tributário e de gastos

Em alta
O Secretário de Estado da Saúde, Beto Preto, pede à

população que não descuide das medidas de combate à
disseminação do coronavírus. “O Paraná apresenta altas
no número de casos da covid. A macrorregião oeste está
em estado preocupante, os leitos SUS dessa região
registram diariamente de 90 a 100% de lotação. Cinco
municípios da macrorregião não tem mais leitos de UTI
SUS disponíveis. Estamos conversando com os municípios
para tentar colaborar além daquilo que o Estado tem feito”,
destacou.

públicos, com as reformas
tributária e administrativa.
Sem elas, condenaremos a
próxima geração  de
brasileiros a vivenciar outras
décadas perdidas e a perder
o timing do crescimento eco-
nômico e do desenvolvimento
social”, argumentou.

Viver Mais
Ponta Grossa será a 11ª

cidade do Paraná a ser con-
templada pelo Programa Es-
tadual Viver Mais. A autori-
zação da ordem de serviço
para a construção de um
Condomínio do Idoso foi
assinada nesta segunda-fei-
ra, 22, pelo governador Rati-
nho Junior. O empreendi-
mento será composto por 40
moradias destinadas a pes-
soas com 60 anos ou mais,
que poderão usufruir de um
amplo espaço com estrutura
de saúde, lazer e acompa-
nhamento social pagando
apenas um aluguel social.

mailto:gazetagoioere@gmail.com
http://www.adipr.com.br
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Parceria com a prefeitura garante
veículo zero à APAE de Goioerê

A Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais –
Apae de Goioerê – recebeu na
última sexta-feira um veículo
zero-quilômetro, que deverá
ser extremamente útil no
transporte de alunos e em
diversas ativ idades da
institu ição ao longo dos
próximos anos.

De acordo  com as
informações, o veículo foi
adquirido ainda na gestão
passada e há mais de um ano
estava estacionado no pátio da
prefeitura, sem que o ex-
prefeito fizesse a entrega para
a entidade. O veículo é fruto
de uma emenda parlamentar,
do ex-deputado federal Edmar
Arruda.

Durante a entrega do

A entrega do veículo aconteceu na última sexta-feira: carro estava no pátio da prefeitura há dois anos

Convênio de recebimento do veículo foi assinado pelo presidente MauroO prefeito Betinho fala durante a solenidade

veículo, o prefeito Betinho
Lima disse do compromisso
de sua administração com as

entidades de Goioerê,
especialmente com a Apae.
“Quero aproveitar  este
momento, para reforçar o
compromisso de continuar
lu tando pela Apae nos
próximos anos. A parceria da
prefeitura com as entidades
faz bem para toda a nossa
gente”, afirmou ele.

A diretora da Apae,
Graziela Pareja, destacou a
decisão do prefeito Betinho
Lima e a rapidez com que o
veículo foi repassado para a
entidade.”Ficamos surpresos
com a agilidade do processo.
Muito obrigado prefeito, é esse
tratamento que faz a

diferença”, disse.
Presente na solenidade, o

presidente da Câmara Municipal,
‘Kleber Paraíba’, destacou o
apoio dos vereadores na
aprovação da cessão do veículo
para a Apae. “Meus
agradecimentos aos vereadores,
que votaram o projeto e aprovaram
a cessão do veículo de forma
muito rápida. Obrigado a todos”,
disse.

O presidente da Câmara ainda
destacou o trabalho realizado pela
Apae.”Quero parabenizar a Apae
pelo veículo recebido e dizer que
estou feliz porque eu convivo
diariamente aqui dentro e sei da
importância do trabalho que essa
entidade realiza”, finalizou.

Quarto Centenário retoma obras de
pavimentação do Jardim Moleiro

Depois de um logo
período paralisadas,
devido ao período de
chuvas, as obras de
pavimentação asfáltica do
Jardim Moleiro foram
retomadas. O prefeito
Akio Abe acompanhou o
reinício dos serviços e
destacou a importância das
obras. “A pavimentação é
um sonho dessa
comunidade e graças a
Deus está se realizado,
trazendo mais conforto e
melhoria da qualidade de
vida”, diz ele.

Entre outros serviços,
estão sendo realizados
escavações, que é mais
uma etapa da rede de
galerias e em seguida serão
feitos terraplenagem, base
de solo, meio fio e após
todas essas etapas as ruas
irão receber o asfalto.

O prefeito Akio pede
que a população tenha mais
um pouco de paciência, já
que as obras devem ser
finalizadas no próximo
mês. “Peço aos moradores
do Jardim Moleiro que
tenham paciência, pois

O prefeito Akio durante visita às obras reiniciadas nesta semana

tivemos um longo período
de chuva que fez com que
os serviços se atrasassem.
Esperamos que essa obra
se concretize o mais
rápido possível e para que
isso aconteça  estamos nos
esforçando ao máximo”,
destaca o prefeito.
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Queda na doação de sangue devido
à pandemia preocupa hemocentros

Preocupados com os
níveis dos estoques de
sa ngu e ,  os
hemocentros de dife-
rentes regiões do Bra-
sil estão tentando sen-
sibilizar a  população
para a importância da
doação de sangue, po-
tencializada pelas mu-
danças comportamen-
tais impostas pela pan-
demia da Covid-19.

De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, os he-
mocentros de todo o
país estão preparados
para receber os doado-
res com segurança, sem
a glome r a ç õe s  e  e m
conformidade com as Estoques de sangue estão baixos nos hemonúcleos:

Ministério da Saúde pede apoio dos doadores

recomendações das au-
toridades sanitárias.

A exemplo do resto
do País, na região,  o
Hemonúcleo de Campo
Mourão, que atende os
25 municípios da Com-
cam, está funcionando
com atendimento pré-
agendado,  justamente
pa r a  nã o  p r omove r
aglomeração e dar mais
segurança e proteção ao
doador.

QUEM  PODE
DOAR: - Para doar,  o
candidato tem que ter
entre 16 e 69 anos de
idade – menores de 18
anos precisam do con-

Rotary faz campanha para
a coleta de lixo eletrônico
O Rotary de Goioerê

iniciou nesta segunda-fei-
ra, 22, uma ampla campa-
nha de coleta de lixo ele-
trônico, que visa o reco-
lhimento de computado-
res obsoletos, televisores,
microondas, celulares e
baterias, entre outros
itens.

De acordo com o pre-
sidente do Rotary Satélite
União Atitude, Paulo Mar-
cos, com o avanço tecno-
lógico os eletroeletrôni-
cos se tornam rapidamen-
te obsoletos e vão se acu-
mulando nas casas e es-
critórios.

“Diante disso, lança-
mos esta campanha e es-
peramos que a população

Campanha foi iniciada ontem em Goioerê e segue até sábado

possa colaborar”, desta-
ca ele, citando que a pre-
ocupação do Rotary é que
muitos destes equipamen-
tos são fabricados com
metais pesados altamen-
te tóxicos, que em contato
com o solo contaminam
as águas e se queimados
poluem o ar e podem cau-
sar doenças graves.

Paulo Marcos explica
que durante a semana –
segunda a sexta-feira – os
equipamentos poderão ser
entregues no Supera de
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sentimento formal dos
responsáveis.

O vo luntá rio de ve
pesar mais que 50 kg e
apresentar-se munido
de documento oficial
com foto.  Pessoas com
febre, gripe ou resfria-
do,  diarreia rece nte,
grávidas e mulheres no
pós-parto não podem
doar temporariamente.

O procedimento para
doação de sangue é sim-
ples,  rápido e totalmen-
te  se gur o .  Nã o  há
riscos para o doador,
porque nenhum materi-
al usado na coleta do
sangue é reutilizado,  o
que elimina qualquer
possibilidade de conta-
minação.

Goioerê, sempre das 8 às
12 horas e das 14 às 18
horas.

No sábado, haverá pon-
to de coleta em frente à
Igreja Católica, no calça-
dão, no horário das 8 às 12
horas. “Esta é uma campa-
nha que precisa muito da
participação da comunida-
de”, diz ele.

A campanha também é
organizada pelo Rotary
Goioerê – sede – que tem
como presidente o jorna-
lista Helder Vilela.Goioerê conclui a primeira etapa da

vacinação contra a Covid em idosos
A Secretaria de Saúde

de Goioerê concluiu nesta
segunda-feira, a vacinação
contra a Covid-19, em ido-
sos com idade acima de 88
anos, que foram contem-
plados na primeira remes-
sa de vacinas recebidas
pelo município e destina-
das a este público.

De acordo com os da-
dos, com as 200 doses fo-
ram vacinados 101 idosos
acima de 90 anos e até
sábado tinham sido vaci-
nados  69 idosos entre 88
e 89 anos.

A vacinação em idosos foi concluída
nesta segunda-feira no município

Na segunda-feira, fo-
ram concluídas as 30 do-
ses que restavam, e para
isso a equipe da saúde foi
às residências dos acama-
dos.

Segundo a secretária
Gabriela Martins, quando
Goioerê receber mais uma
remessa de vacinas para os
idosos, a nova faixa etária
atingirá àqueles com idade
87 anos para baixo. Em
relação aos profissionais da
saúde, 177 deles  tomaram
a segunda dose na última
semana.
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Moreira Sales garante pagamento do piso
salarial aos agentes de saúde e endemias

Na última sexta-feira, o
prefeito  Rafael Bolacha
realizou duas reuniões com as
Agentes Comunitárias de
Saúde e Endemias (ACS e
ACE) para alinhamento dos
trabalhos e discussões de
interesse das duas classes. 

De acordo com o prefeito,
foi garantido, para ambas as
classes, o compromisso do
pagamento do piso salarial
nacional, que passa de R$
1.400, pagos em 2020, para R$
1.550, que será pago nesse
ano de 2021. “Estamos garan-
tindo os direitos das Agentes
Comunitárias, realizando os
ajustes salariais necessários”,
destacou Bolacha.

ACS: - Com as agentes
comunitárias de saúde ainda
foi alinhado sobre as ações de
atendimento a atenção básica,
orientações aos idosos sobre
os sintomas da COVID-19, o
planejamento para o ano de A reunião do prefeito com os agentes comunitários de saúde: piso salarial garantido a todos

2021, além da importância do
trabalho da ACS dentro da
comunidade. “É um trabalho
de formiguinha, mas muito
importante, que da o norte para
todas as ações de saúde, pois
vocês estão sempre nas casas
atendendo e ouvindo as
pessoas que necessitam”,
disse Bolacha. 

ACE: - Já com as agentes
de endemias a pauta tratada
foi sobre a dengue, pois que
vem crescendo o número de
larvas encontradas nas resi-
dências do município. “Esta-
mos no período em que a den-
gue é mais presente em toda
região. Precisamos tomar os
cuidados e as prevenções ne-
cessárias para que não tenha-
mos grandes casos na cida-
de”, destacou Bolacha, res-
saltando que os cuidados de-
vem ser intensificados desde
já.

Mais 30 famílias beneficiadas
com água de poços artesianos
Cerca de 30 famílias

acabam de ser beneficiadas
com água de qualidade,
a través  d e po ço s
artesianos que a prefeitura
de  Goioe rê  e st á
perfurando na zona rural.

Um dos poços está
localizado na comunidade
rural, que leva o nome de
“Estrada do Cuiabano”. O
outro foi perfurado na
comunidade “Baixadinha,
que há mais de 20 anos
es perava  p or  e st e
benefício.

De  aco rd o co m o
prefeito Betinho Lima, os
po ço s es tão send o
perfurados através de
parceria da prefeitura com
o  Governo do Estado, por
meio do Instituto Água e
Terra.

“Quero agradecer ao
governador Ratinho Júnior,
que tem nos dado um
suporte muito  grande.

Prefeitura perfurou mais dois poços na semana passada

Agrad ecer  t am bém à
direção do IAT, que não
tem nos faltado. Estamos
felizes com esta parceria”,
comenta ele.

O prefeito  cita que
outros dois poços estão na
p ro gram ação  d a
administração. Um deles
está sendo perfurado no

bairro do Aeroporto, cujos
trabalhos já foram iniciados
e na Agrovila, localizada
nas prox im id ad es  d a
Polícia Rodoviária.

Mercado Livre
A Copel Mercado Livre vai

vender energia para a Celepar
(Companhia de Tecnologia da
Informação e Comunicação do
Paraná). As duas instituições
fecharam acordo para o
suprimento de energia, que
começa a valer a partir de abril
de 2022 e deve se estender até
o final de 2026. A economia
estimada para o período de
contratação é de R$ 2,3 milhões.
A venda será na modalidade
“consumidor varejista”. Dessa
forma, a Copel fica responsável
pela intermediação e pelas
obrigações com a CCEE
(Câmara de Comercialização
de Energia Elétrica). Além do
acordo com a Celepar, a Copel
Mercado Livre assinou contrato
para venda de energia a outros
órgãos de Estado, como Tecpar
e Porto de Paranaguá, e a
Assembleia Legislativa. Com
os quatro clientes, a economia
projetada para os cofres
públicos totaliza R$ 18,9 milhões.

Trigo paranaense
A produção paranaense de

trigo colhida em 2020 não saiu
do País em janeiro. O produto

foi direcionado, sobretudo, aos
parques moageiros do Paraná e
do Estado vizinho de São Paulo.
Esse é um dos assuntos
analisados por técnicos do Deral
(Departamento de Economia
Rural), da Secretaria estadual da
Agricultura e do Abastecimento,
no Boletim de Conjuntura
Agropecuária da semana de 13 a
19 de fevereiro. Os dados de
exportação de trigo brasileiro não
registraram saída do produto
produzido no Paraná no primeiro
mês de 2021. Assim como havia
ocorrido em 2019, a produção de
2020 ficou em território nacional.
Esses mesmos dados apontam
que, saindo de outras regiões
produtoras do País, o Brasil
exportou, em janeiro, 408,7 mil
toneladas.

Preços agropecuários
Os preços da maioria dos

produtos agropecuários subiram
com força em 2020 no País,
informou em relatório o Centro
de Estudos Avançados em
Economia Aplicada (Cepea/
Esalq-USP). Desta forma, o
Índice de Preços ao Produtor de
Grupos de Produtos Agropecuá-
rios (IPPA-Cepea) avançou

18,95% em 2020 em compara-
ção com 2019, principalmente
por causa da disparada dos
preços de soja, milho, arroz e
algodão e da arroba bovina, além
de suínos e leite. De 2019 para
2020, o Cepea diz que houve alta
real de 29,69% no IPPA-Grãos;
de 15,54% no IPPA-Pecuária e
de 2,58% no IPPA-Café+Cana.
Já o IPPA-Hortifrutícolas
apresentou ligeira queda real de
0,63% em 2020. Segundo o
Cepea, “ao longo de 2019, houve
forte aceleração dos preços
agropecuários, sobretudo a partir
de segundo semestre,
comportamento que se manteve
firme em 2020”.

Confiança da Indústria
O Índice de Confiança da

Indústria recuou 3,1 pontos na
prévia de fevereiro deste ano, na
comparação com o resultado
consolidado de janeiro. Segundo
a Fundação Getulio Vargas
(FGV) informou na última
segunda-feira, 22, o indicador
chegou a 108,2 pontos, em uma
escala de zero a 200 pontos. De
dezembro para janeiro, o índice já
havia recuado 3,6 pontos, de
acordo com a FGV. O Índice de

Situação Atual, que mede a
confiança do empresário da
indústria no presente, caiu 0,9
ponto e atingiu 115,4 pontos na
prévia de fevereiro. Já o Índice
de Expectativas, que mede a
confiança do empresariado no
futuro, diminuiu 5,3 pontos no
período e chegou a 101 pontos.

Colheita da soja
A colheita da soja avançou

pouco de uma semana para a
outra no Brasil, mostra o
levantamento realizado pela
consultoria Safras & Mercado.
Até o momento, 12,4% dos
38,6 milhões de hectares
semeados foram colhidos,
menos que os 30,4% do
mesmo período de 2020. Na
semana passada, a
porcentagem era de 7,1%. Na
média histórica o Brasil colhe
26,6% da so ja até este
momento. Entre os estados,
Mato Grosso segue como o
que mais colheu até agora,
com 34% dos 10,3 milhões de
hectares colhidos. O ritmo
ainda é bastante atrasado se
comparado aos 74% do ano
passado. Goiás conseguiu mais
do que dobrar o ritmo de
colheita de uma semana para
a outra, atingindo agora 14%
da área de 3,7 milhões de
hectares colhidos, contra os
6% da semana passada. Por
fim, completam a lista de
estados que começaram a
colher: Tocantins, Paraná,
Mato Grosso do Sul, São Paulo
e Minas Gerais.
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Fake news e idosos são foco de
 campanha a favor da vacinação

Nesta segunda fase da
campanha de conscientização
e mobilização para a vacinação
contra a Covid-19 na região
Sul do  País,  o  público
chamado, de acordo com o
cronograma estabelecido
pelos órgãos de saúde,
receberá orientações sobre a
importância da imunização.
No pr imeiro  mês,  as
institu ições par ticipantes
intensificaram as ações de
combate às fake news
relacionadas ao assunto.

A iniciativa é da Fundação
Araucária, que mobilizou 15
instituições ligadas à ciência
no  Paraná,  além da
Universidade Federal da
Fronteira Sul (UFFS), que
aderiram à campanha.

“Embora haja uma grande
expectativa da maioria da
população pela vacinação, a
disseminação de fake news
causou certa insegurança em
algumas pessoas. Por isso,
além de continuar
combatendo a
desinformação, a campanha
também busca orientar quem
está sendo convocado pelas
secretarias da saúde sobre a
importância da vacina. Neste
momento voltamos as ações
para os idosos”, explicou o
presidente da Fundação
Araucár ia Ramiro
Wahrhaftig.

Moradora da cidade de Rio
Branco do Sul,  Palmira
Teixeira de Godoi, que acaba
de completar 90 anos, estava
ansiosa para ser imunizada.
“Eu estava esperando a vacina
e a família também. Quem
estava aqui comigo na hora
ficou muito alegre. Agradeci
muito às meninas que vieram
me vacinar em casa. Agora
estou  só esperando que
venham me dar a segunda
dose", comemora dona
Palmira.

Já são duas pessoas
imunizadas na residência, o

A iniciativa é da Fundação Araucária, que mobilizou 15 instituições ligadas à ciência no
Paraná, além da Universidade Federal da Fronteira Sul (UFFS), que aderiram à campanha

que aumenta a alegria da
família. A filha de dona
Palmira, Terezinha Teixeira
de Godoi Pinto, é auxiliar de
dentista no posto de saúde da
cidade e já tomou a segunda
dose.

O diretor do Laboratório
de Ensino  e Pesquisa e
Analises Clín icas da
Universidade Estadual de
Maringá (UEM),  Dennis
Armando Bertolin, reforça a
necessidade da vacina para
combater a pandemia. “Com
base nas vacinas nós
conseguimos controlar várias
doenças graves que assolam
na comunidade e ainda nos

preocupam. Usar a vacina é o
mesmo raciocínio de porquê
utilizar um cinto de segurança,
embora eu dirija o carro
corretamente.”

O alerta das autoridades
de saúde é para que a
população  respeite o
cronograma de vacinação de
cada município para evitar
aglomerações e f ilas
desnecessárias. Além de não
deixar de se imunizar. A
farmacêutica-bioquímica da
Universidade Estadual de
Ponta Grossa (UEPG),
Elisângela Gueiber Montes,
explica que a vacinação é
uma responsabilidade

coletiva.
“Quando você escolhe não

tomar a vacina, além de correr
o risco de ficar doente e
desenvolver a Covid, você
também será um possível
hospedeiro para que o vírus
se replique em você. Poucas
partículas que inicialmente se
infectaram agora podem se
tornar milhares, contaminando
as pessoas por aí.”

Ela completa que quanto
maior o número de pessoas
vacinadas menos vírus haverá
circulando no ambiente e a
doença será eliminada mais
rapidamente.

NOTÍCIAS FALSAS -
Fazem parte da lista de fake
news relacionadas à vacina
contra o novo coronavírus:
vacina contra a Covid pode
causa câncer e HIV; pode
infectar com o coronavírus;
voluntários dos testes já
morreram por  terem se
submetido ao uso das vacinas;
vacinas são derivadas de
células de fetos abortados,
entre outras.

“A vacina não tem o
potencial de causar mutações
no nosso DNA, que seria algo
extremamente necessár io
para um processo  de
desenvolvimento do câncer

que é uma doença
multifatorial”, explicou a
professora de Imunologia da
Universidade Estadual de
Londrina (UEL) Karen Brajão
de Oliveira.

Ela ressaltou ainda que a
vacina é produzida a partir
de micro-organismos
inativados, como as vacinas
de poliomielite, hepatite A e
da gripe. “As vacinas passam
por um rigoroso controle de
qualidade durante a sua
produção e o vírus que está
ali dentro, o novo coronavírus,
está morto, inativado. Não
há outros micro-organismos
ali presentes. Então, não há
nenhuma possibilidade de
transmissão de HIV, por
exemplo.  Esta notícia é
to talmente falsa”,
esclareceu.

Entre as principais ações
da campanha pela vacinação,
pesquisadores e formadores
de opinião, por meio de vídeos
e entrevistas, enfatizam a
importância da vacinação para
erradicar a epidemia da Covid-
19 e conclamam todos a
confiarem na ciência e nas
vacinas.

Participam da campanha
representantes da Fundação
Araucár ia, da
Superintendência Geral de
Ciência, Tecnologia e Ensino
Superior ,  das sete
universidades estaduais,
Universidade Federal do
Paraná (UFPR),
Universidade Tecnológica
Federal do Paraná (UTFPR),
Universidade Federal da
Fronteira Sul (UFFS),
Universidade Federal da
Integração Latino-Americana
(Unila), do Instituto Federal
do Paraná ( IFPR),  da
Fundação da Universidade
Federal do Paraná (Funpar),
Pontifícia Universidade
Católica do Paraná (PUCPR)
e Universidade Tuiuti do
Paraná.

Série vai desbravar o Paraná
que alimenta o mundo

O Paraná que alimenta o
mundo. A Agência Estadual
de Notícias (AEN) começa a
retratar a partir deste mês,
em uma série de reportagens,
a pujança do  Estado na
produção de proteínas, grãos,
hortaliças, frutas, produtos
florestais e outras grandes
culturas.  Passará pela
liderança nacional em itens
essenciais para a mesa do
brasileiro, como o feijão, o
frango e a tilápia, até chegar
ao pequeno agricultor e o
cultivo familiar. Mostrará
como plantar  e colher o
alimento faz toda a diferença

na vida de uma família, de um
município, de uma região e,
claro, do Paraná.

Trataremos também das
peculiar idades que dão
diversidade ao agronegócio
paranaense. Sempre com uma
equipe in loco, mostraremos
os motivos que fazem da
pequena Antônio Olinto, no
Sul do Estado, se destacar na
produção de Kiwi. Como o
amendoim mexe com a
economia de São João do
Caiuá, no Noroeste. Ou o
famoso pepino de Cidade
Gaúcha, na mesma região. As
uvas de Bituruna, no Sul,

serão as primeiras a serem
retratadas, nesta quinta-feira
(25).

“O mundo, no futuro, vai
precisar cada vez mais de
comida e o Paraná pode se
destacar nesse cenário, já que
ninguém produz em
quantidade e em variedade
como o nosso  estado”,
destacou o governador Carlos
Massa Ratinho Junior. “Nossa
vocação é produzir alimentos.
Além disso, o Paraná é amigo
do produtor  rural”,
acrescentou.

O levantamento que deu
origem à série foi feito com

base nos dados fornecidos pelo
Departamento de Economia
Rural (Deral), órgão vinculado
à Secretaria de Estado da
Agricultura e do
Abastecimento. Levou em
consideração o relatório final
do Valor Bruto da Produção
Agropecuária (VBP) de 2019
– os números de 2020 estão
em fase f inal de
contabilização.

O VBP confirmou o
potencial do agro no Paraná,
revelando um faturamento
total de R$ 98,08 bilhões em
2019, maior valor nominal da
sér ie. Além disso,  pela

primeira vez, o Estado contou
com nove cidades com valor
bruto da produção superior a
R$ 1 bilhão – cinco a mais do
que no levantamento de 2018.

CIDADES – Os
municípios de Guarapuava
(R$ 1,28 b ilhão),  Santa
Helena (R$ 1,08 bilhão), Dois
Vizinhos (R$ 1,05 bilhão),
Assis Chateaubriand (R$ 1,05
bilhão) e Palotina (R$ 1,04
bilhão) agora integram a lista
dos faturamentos mais
expressivos,  jun to  com
Toledo (R$ 2,69 bilhões),
Castro (R$ 1,72 bilhão),
Cascavel (R$ 1,67 bilhão) e
Marechal Cândido Rondon
(R$ 1,16 b ilhão) .  O
crescimento anual mais
representativo fo i o de
Guarapuava, com valor 31%
superior ao de 2018, quando
somou R$ 981,9 milhões.

Outro ponto relevante do

levantamento é o incremento
da atividade pecuária no
Estado. Em Toledo, por
exemplo ,  a pecuár ia é
responsável por 82% do VBP.
Em Santa Helena, a atividade
compõe 85% do faturamento
e, em Dois Vizinhos, 90%.

Depois da pecuária, a
segunda principal
representativ idade na
composição do  VBP
paranaense é do grupo dos
grãos e grandes culturas
(39%), seguido das hortaliças
(5%) e produtos florestais
(4%). A produção de frutas é
responsável por 2% do valor
bruto. “Estamos ampliando o
apoio técnico às nossas
cadeias produtivas e
melhorando as condições
sanitárias para a exportação”,
explicou o  secretário de
Estado da Agricultura e do
Abastecimento , Norber to
Ortigara.



Instituto Água e Terra incorpora
100 novos residentes ambientais

O Instituto Água e Terra
(IAT) recebe nesta segunda-feira
(22) mais 100 novos residentes
ambientais. Essa é a 3ª edição do
Programa de Residência Técnica
em Engenharia  e Gestão
Ambiental que receberá
profissionais de diferentes áreas,
recém-formados, que irão
trabalhar nas 21 regionais do
órgão.

O programa é coordenado
pela Superintendência Geral de
Ciência, Tecnologia e Ensino
Superior (Seti) e desenvolvido
em parceria com as
Universidades Estaduais do
Paraná. Nessa  edição, a
Secretaria Es tadual de
Desenvolvimento Sustentável e
do Turismo (Sedest) será
parceira no desenvolvimento das
atividades.

“Esses jovens apresentam
grandes resultados ao órgão. Eles
mostram muita habilidade e
competência”, afirma o
secretário Márcio Nunes.

O contrato tem duração de
24 meses, oferece bolsa-auxílio
mensal de R$ 1,9 mil e Curso de
Especialização em Engenharia e
Gestão Ambiental, ofertado pela
Universidade Estadual de Ponta

Grossa (UEPG), na modalidade
EAD, com carga horária total de
500 horas e previsão de
conclusão em maio de 2023.

“O programa tem grande
importância na qualificação
profissional de cada um, além de
reforçar nossa equipe para
entrega de resultados mais ágeis
e eficientes”, ressalta o diretor-
presidente do IAT, Everton
Souza.

VAGAS – As inscrições
encerraram em 23 de novembro
e os selecionados são das
seguintes áreas: Engenheiro
Ambiental ou Gestor Ambiental
(15), Analista de Sistemas (2),
Engenheiro Florestal (13),
Engenheiro Agrônomo ou
Engenheiro Agrícola  (9),
Engenheiro Químico ou Químico
ou Engenheiro de Energia (9),
Engenheiro Cartógrafo ou
Engenheiro Agrimensor (5),
Administração (2), Engenheiro
Civil (16), Geógrafo (4), Médico
Veterinário (4), Biólogo (8),
Geólogo ou Engenheiro de Minas
ou Engenheiro de Energia (9) e
Direito (4). Esses 100
profissionais se juntam aos 200
residentes que já atuam no órgão.
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Parques Urbanos transformam
paisagens de cidades do Centro-Oeste

O parque ainda nem está
pronto , mas a área do
estacionamento já serve para
que os primos Ryan, Yuri, João,
Sofia e Giovana, que têm entre
3 e 9 anos de idade, passem
horas se divertindo. Parte da
turminha mora em Mundo
Novo, cidade do Mato Grosso
do Sul que fica na divisa com o
Paraná, e passa as férias em
Juranda, no Centro-Oeste
paranaense. E é neste período,
quando se encontram, que
aproveitam para matar as
saudades brincando.

O palco para a diversão
das crianças é o Parque
Municipal de Juranda, que
passa por uma reestruturação
completa para que as
br incadeiras não  f iquem
restritas apenas ao
estacionamento ou às ruas da
cidade, que tem pouco mais
7,6 mil habitantes, de acordo
com o último Censo. O recurso
que será disponibilizado pelo
Governo do Estado é de R$
715,4 mil, para revitalizar uma
área de 90 mil metros
quadrados,  mas estava
abandonado há anos.

O investimento faz parte
do  programa Parques
Urbanos, da Secretaria de
Estado do Desenvolvimento
Sustentável e Turismo em
parceria com o Instituto Água
e Terra (IAT), que investem
R$ 41,6 milhões para a
construção de novos espaços
de lazer e preservação
ambiental em 46 cidades
paranaenses. Somente neste
ano, serão destinados R$ 32,3
milhões para iniciar as obras
em oito municípios e finalizar
nos demais.

Na região Centro-Oeste,
cinco  municíp ios foram
contemplados com os
recursos: além de Juranda,
também estão em obras áreas
em Campo Mourão, Jussara,
Araruna e Moreira Sales.
Juntos, os parques somam
311.880,31 metros quadrados
de áreas verdes, com
investimentos na ordem de R$
5,9 milhões.

“Cidades de todo o Paraná
estão contempladas no
programa, que busca recuperar
áreas degradadas e ampliar os
espaços de lazer. É um projeto
completo , que traz mais
qualidade de vida aos cidadãos
e garante a preservação de
áreas verdes no Estado”,
afirma o governador Carlos
Massa Ratinho Junior.

A estimativa da Secretaria

Cinco municípios da região foram contemplados pelo programa do Governo do Estado, que fomenta a criação de
áreas de lazer e preservação. Juntos, os parques de Campo Mourão, Juranda, Jussara, Araruna e Moreira Sales

somam 311.880,31 metros quadrados de áreas verdes, com investimentos na ordem de R$ 5,9 milhões.

do Desenvolvimento Urbano
e do Turismo é impactar
positivamente a vida de mais
de 1 milhão de paranaenses. O
programa está ancorado nos
17 Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável
(ODS) da Agenda 2030 e
auxiliará o Paraná a alcançar
com mais eficiência o ODS
11, que versa sobre cidades
mais inclusivas, políticas
públicas integradas e acesso
universal a espaços seguros,
acessíveis e verdes.

“Não apenas a população
local, mas todo o Estado ganha
com um programa como este,
que reforça as ações
estratégicas do governo nas
áreas do turismo e do meio
ambiente. As áreas onde os
parques estão sendo instalados
eram espaços perd idos,
desocupados, que estavam
prejudicando a vida nos riachos
e serv indo de ocupação
irregular”, diz o secretário
estadual de Desenvolvimento
Sustentável e Turismo, Márcio
Nunes.

JURANDA – O Parque
Municipal fica logo na entrada
de Juranda e dá as boas-vindas
não apenas aos moradores,
como para qualquer pessoa
que chega na cidade. É o caso
da dona de casa Geocasta
Gomes da Silva, que
acompanhava os filhos e
sobrinhos no passeio.Cinco
municípios da região foram
contemplados pelo programa
do Governo do Estado, que
fomenta a criação de áreas de
lazer e preservação. Juntos,
os parques de Campo Mourão,

Juranda, Jussara, Araruna e
Moreira Sales somam
311.880,31 metros quadrados
de áreas verdes, com
investimentos na ordem de R$
5,9 milhões.

Moradora de Novo Mundo,
ela visita todos os anos a mãe,
que mora a alguns metros do
parque, e aproveita os dias de
férias para levar as crianças
para aproveitar o local. “Todo
ano a gente vem para cá para
ficar as férias inteiras. É
impossível ficar  com as
crianças só em casa, então já
junta os filhos, os primos e os
sobrinhos para vir para fora. O
parque novo tá ficando top,
cada dia mais bonito”, diz.

A obra em Juranda já
ultrapassou os 77% e deve ser
concluída ainda no primeiro
semestre. A remodelação
inclui o plantio de mais de 15
mil metros quadrados de grama,
um novo alambrado em toda a
extensão  do parque, a
construção de quadras, uma
de futebol suíço e outra de
areia, a revitalização e
ampliação de dois lagos e uma
pista de caminhada ao seu
redor. Os quiosques com
churrasqueira, o parque infantil
e a academia ao ar livre, que já
têm no local, também serão
restaurados.

No futuro, os planos da
prefeitura incluem a instalação
de pedalinhos no lago e de uma
pista para a prática de
motocross e bicicross. O
recurso do Estado também
prevê iluminação e a instalação
de câmeras, para garantir uma
maior segurança de quem vai

aproveitar a área até mesmo à
noite.  “O parque estava
abandonado há quase sete anos
e as pessoas já não vinham, os
quiosques foram depredados
várias vezes. E a cidade não
tem outra área igual a essa,
arborizada, onde as pessoas
podem caminhar ou passar o
dia”, conta a arquiteta
Fernanda Carnieli,  da
prefeitura de Juranda.

Mesmo antes de ser
concluído, os planos para quem
vai aproveitar o local já estão
feitos. Com a palavra, os
maiores especialistas em
diversão: as crianças. “Eu não
lembro como era antes, acho
que não tinha nada aqui. Mas
quando ficar pronto vai ser
bem legal, vou poder brincar
com os meus primos, andar de
bicicleta, brincar de pega-pega,
de esconde-esconde. Eu gosto
de brincar de esconde-esconde
à noite, porque ninguém me
acha”, conta Ryan, de 9 anos,
o único que mora em Juranda.
“Quero vir brincar com meus
irmãos e os meus primos. O
que eu mais gosto de fazer na
vida é brincar”, acrescenta a
prima Giovana, de 7.

CAMPO MOURÃO –
O maior investimento na região
Centro-Oeste é na
implantação do Parque da
Pedreira, em Campo Mourão,
onde o governo aplica um
recurso de R$ 2,3 milhões. A
antiga área de uma pedreira,
que já abrigou uma usina de
asfalto do Departamento de
Estradas de Rodagem do
Paraná (DER/PR), fo i
repassada ao município no
início dos anos 2000, para a
construção de um conjunto
habitacional.

Com as casas entregues,
parte do terreno ficou ociosa,
mas desde o início a prefeitura
planejava implantar um parque
no local. “Eu era prefeito na
época que recebemos a cessão
do imóvel do Governo do
Estado, já com essa ideia de
também construir um parque
na parte de baixo do conjunto.
Com as mudanças de gestão a
proposta ficou parada, mas
retomamos assim que
soubemos do programa do
Governo do Estado”, diz o
prefeito Tauillo Tezzeli.

O espaço, de 92 mil metros
quadrados, vai contar com lago,
pista de caminhada, duas
quadras de esportes, sendo que
uma delas com grama sintética,
parque infantil, academia ao
ar  livre e arena para
apresentações.  Em uma
segunda etapa, a previsão é
melhorar ainda mais a estrutura
e inclu ir  um espaço  de
contemplação em cima do lago.

O parque vai beneficiar
diretamente os moradores dos
jardins Modelo, Santa Cruz,
Esperança e Batel. “Vai ter
tudo o que a população precisa

em termos de esporte e lazer.
O Parque da Pedreira será o
mais bonito de Campo Mourão
e vai valorizar uma região que
já foi muito carente, mas tem
crescido muito nos últimos
anos, e que ainda não tinha um
espaço de lazer”, afirma
Tezzeli.

ARARUNA – Em
Araruna, o bairro que leva o
nome da estação das flores,
onde as ruas têm nome de
árvores, também terá um
espaço dedicado para a
conservação  ambiental.
Localizado no  Jardim
Primavera, o Parque Urbano
não será apenas um espaço de
lazer , como também irá
integrar o bairro, criado há
menos de dez anos, à região
central da cidade. É que em
conjunto com as obras de
implantação também está
sendo construída uma ponte
para ser um novo acesso ao
Centro.

Com uma área de 35 mil
metros quadrados,  a
implantação do parque dá
utilidade a um terreno que
estava abandonado, evitando
o desmate das árvores que
trazem um respiro ao bairro.
O Governo do Estado investe
R$ 1,1 milhão na obra, que
deve ser entregue em abril.
O pro jeto  também será
importante para conter as
erosões no terreno,  que
estavam assoreando o
córrego localizado em meio à
mata.

“O espaço não tinha muita
utilização. Além da mata
nativa, que será preservada,
tinha um pedaço que já estava
desmatado, e que
aproveitamos para instalar o
parquinho, a academia e os
banheiros”, explica a
engenheira Aline Gloor, da
prefeitura de Araruna. O
espaço também terá quiosque,
um lago  com pista de
caminhada em todo o seu
entorno e uma trilha em meio à
mata.

“O município não tinha
nenhum parque ou área de
lazer além da Praça da Matriz,
e nessa parte da cidade não
tinha nada assim. O projeto de
recomposição será essencial
para preservar essa área
verde, porque se jogava
bastante lixo aqui e o córrego
estava assoreando”, destaca
Aline.

Assim como em Juranda,
não precisou que o parque de
Araruna fosse finalizado para
a população já começar a
aproveitar a nova área de
lazer. O espaço já ganhou a
preferência dos gêmeos
Miguel e Heitor, que ainda não
completaram 3 anos de idade.
“É uma fase que eles precisam
muito de espaço para correr e
brincar, então o parque vêm
em boa hora. Trago eles todos

os dias para correr  um
pouquinho, já que não há
condições de só ficarem
trancados em casa. Quando
tiver pronto, será melhor ainda”,
conta a mãe dos meninos, a
economista Katia Frederico.

MOREIRA SALES –
Um bosque em um dos
acessos à cidade de Moreira
Sales foi o lugar escolhido para
a implantação do Parque
Público Urbano no município.
Além de revitalizar a área
arborizada que já era usada
para o descanso da população,
incluindo novos atrativos, a
construção do espaço também
busca a preservação da mata
nativa e de nascentes de rios.

“Era uma área arborizada,
onde tinha algumas mesas e
cadeiras de concreto e um
bosque com um campinho
simples, com duas traves.
Tentamos unir o útil ao
agradável ao  manter a
arborização e revitalizar o
local”, explica o engenheiro
civil da prefeitura, Jonathan
Prado. “Com o calor que tem
feito, todo mundo procura por
um bosque arborizado, que é o
que teremos aqui, um espaço
bacana e bem útil. Com ele
revitalizado e sendo usado pela
população, também evitamos
vandalismo ou um mal uso do
espaço”, salienta.

Com uma área de 6,5 mil
metros quadrados, o projeto
inclui a construção de pista de
caminhada, campo de futebol
sintético, com uma estrutura
bem melhor do que o campinho
atual, banheiros, campo de
bocha, playground e academia
ao ar livre. O espaço vai
complementar  outras
estru turas de lazer  do
municíp io,  inclusive um
complexo esportivo que fica
bem em frente ao bosque. O
recurso  destinado pelo
Governo do Estado foi de R$
776 mil. A previsão é que a
obra seja finalizada em julho
deste ano.

JUSSARA – A cerca de
oito quilômetros do centro de
Jussara, uma área que também
já abrigou um parque, mas que
há anos está sem uso, foi a
escolhida pelo município para
integrar o programa.
Localizado no caminho da
Estrada Velha de Maringá,
próximo às Vilas Rurais Gralha
Azul e São Cristóvão, o terreno
de 88,2 mil metros quadrados,
que conta com uma lagoa que
já foi muito utilizada por
banhistas, voltará a ter a graça
de antigamente.

“Muitos anos atrás, foram
construídos alguns quiosques,
o lugar era utilizado para banho.
Com o passar dos anos, o
espaço ficou abandonado e
ficou sem utilização, nem os
quiosques existem mais.
Quando surgiu o programa do
Estado, o município resolveu
retomar o uso da área”, afirma
Mariana Rask, engenheira civil
da prefeitura. “Como tem as
lagoas e é perto da zona rural,
a população voltará a ter uma
área de lazer completa, com
equipamentos para toda a
família”.

Com investimento de R$
909,6 mil,  estão  sendo
construídos no local novos
quiosques, salão de eventos,
trapiche, pista de caminhada,
playground, academia ao lar
livre e sanitários, além de
projetos de paisagismo e
urbanismo, iluminação
ornamental e instalação
elétrica, caminhos e canteiros
e fechamento do entorno com
alambrado. Iniciado em maio
de 2020, o novo parque deve
ser entregue em menos de
mês.


